



丸のときは話が違つておる。国交調整課ではないが、個々の問題として交渉するルートが開けた、そういうケースができた。これは何を言つておるのかと申しますと、クリコフの問題です。ソ連の船が野付岬についた。あの問題で、ソ連代表部は外務省の方にも交渉した、そしてこの問題の解決はできたのだ、個々の問題として、解決のケースができたのであるから、拿捕船についても、個々の問題として外務省の方から正式に交渉されたらどうか、この一本で押されました。それでもなおかつ私は強硬に押して参りましたが、いつもならば書類を受取るのに、国に帰つてみますと、その書類が國に速達で突き戻されてしまう。なぜなら、その書類を受取るのに、國に帰つておられません。先ほど来夏壇委員なり松田委員が心配いたしておりますよう田委員が心配いたしておられますように、今まで非常に大目に見ておられたのが、最近になつて拿捕船が二隻できたということ、こういうケースから考慮えて行きますと、今度の北洋鮭鱈漁業の母船の拿捕ということが非常に大きくなつき上つて來るのでござります。ソ連代表部においてはそういうことを書いておるが、これに対して外務省はどういう見解をお持ちになるか。その点を一点お聞きいたしたいと思いま

ございましたが、残念ながらそちらの状態ではなくして、依然として前と同じ関係にあります。御指摘の船は日本側でもに漂着して参りまして、現地の方でもこれを返した方がよろしいということであり、政府側もそれを適当と認めまして、海上の信号などによりまして、海上との交渉といふようなものは、何もございません。あるいはだれか漁業関係の方がソ連代表部にいらっしゃつて、一つ／＼政府の意向をお伝えになつたかにも聞いておりますけれども、政府としての交渉ではなかつたわけであります。

それから前のオーブン・アカウントの取引の残がどうなつておるかということになりますが、これはちょうど通産省の係が参つておりますので、はつきりしたことはわかりませんが、私の了解しておりますところでは、その後ソ連との間には船の修理、また向うから石炭を買いつけるというような取引がありましたので、その方に一括して処理する方針であつたように伺つております。

の当時沿岸漁民から当然要求があつたことは、私たちもそういうことを承つております。ソ連代表部と正式な意味における交渉と申しますか、それは外務省としては、今日の立場の上においてはできないと思います。あつたとは言えないと存ります。しかしながらソ連代表部から本問題について外務省に申入れをして、話をしたことだけは、私は事実じやないかと思う。その点が一点あるわけであります。ここで何も外務省が大ひらに、国交調整ができるでない。先ほど来松田委員のお話をされる承りましたが、一々こもつともなお話でございまして、傾聴に値する意見であつた。しかしながらこのことは自由党自身の外交政策が大きく転換されない限り、およそやれないことであります。その点までは私は申し上げませんが、少くとも北洋において最近起つている拿捕、再び再現されて来た拿捕の状況等から見て、これらが依然として政府において、国交調整がないからといって放任されるようであつたならば、これは現地漁民にとっては重大な問題である。だから政府としても当然考えて、何らかの処置をとるべきじゃないか、こういふ意味において申し上げたのでありますから、これらの点については、十分御検討のほどをお願い申し上げておきたいと思ひます。

○田口委員長 次に公海における漁業の安全操業に関する件について調査を進めます。本件に関して政府側より外務省の小瀧政務次官、海上保安庁山口長官、島居次長、長野警備課長が御出席になつております。

ビキニ環礁付近において操業中の日本人漁夫の原爆被災問題について質疑の通告がありますから、これを許します。淡谷斧藏君。

○淡谷委員 ビキニ環礁付近の被爆について、一応現在まで調査ができるましたいろいろな事例を伺いたいと思いますが、政府委員の方から御説明を願いたい。

○山口(伝)政府委員 今日現在までの調査によりまして、大体のことと御報告いたしたいと思います。

問題の第五福龍丸は九十九トン余りであります。船主は焼津の西川という方であります。船長は筒井といふ方で、乗組員が二十三名であります。

行動の概要でございますが、一月二十一日十一時三十分に焼津を出港いたしまして、ミッドウェイ付近の漁場に向い、その付近で操業いたしておりましたが、漁獲が思わしくないために、操業しつつ南下をいたしました、三月一日すぎなわち今度の事件の日ですが、三月一日現場付近に到着、同日の午前三時五十分ごろ天測位置北緯十一度五十二分、東経百六十六度三十分、この位置は実は漁撈日誌に書いてあるのをとつたわけであります。船の航海日誌によりますと北緯十一度五十三分、東経百六十六度五十八分と記入してありましたが、この位置は船長が漁撈長から聞い

て記入したものでありまして、聞き連述によりましたからねとの船長の供述によりまして、漁船長が天測の結果配入いたしておりました漁船日誌の位置の方を、今申し上げたわけであります。その地点において今回の事件に遭遇いたしました。その後同日の十二時ごろ現場から遠ざかる目的をもつて北に向け航海し、三月十四日午前六時焼津に入港したのが、行動の概要であります。

第一類第十号

までとつております。海上保安庁へおきます。前後三回周知をはかつておきました措置につきまして、御説明しておきます。このビキニ環礁付近の立入り禁止は、前後三回周知をはかつておきました措置につきまして、いたしましては、航路告示によつて、このビキニ環礁付近の立入り禁止です。第一回は昭和二十六年二月十日であります。第二回が二十七年十一月一日。いすれもエニウエタック・アトール環礁付近の立入り禁止でございます。これは御参考に図面を差上げてあります。ですが、問題のビキニの西部の方にある最初の区域であります。これを二回にわたつてやりました。この区域の範囲はエニウエタック・アトール環礁を中心といたしますて、東西約二百海里、南北約百五十海里。第一回はアメリカの水路告示の転載でありますて、第二回は米国より外務省を通じての周知要請により、再び掲載をいたしたものであります。次に第三回は昨年、すなわち二十八年十月十日エニウエタック・アトール環礁及びその付近の立入り禁止につきましてさらに追加がございましたので、第三回の海域の東方に約百四十海里拡大され、ビキニ環礁がこれに含まれたわけであります。これはアメリカの告示の一九五三年の二七一六項、三一六八項の告示を、日本の航路告示に転載いたしたものであります。以上であります。

休いつごろであるか。あるいは知るに至つた動機、私どもは新聞記事によつて知つたのであります。新聞に出る前に保安庁がこういふ報告を入手され、おるかどうか伺いたいと思います。

○山口(伝)政府委員 先ほど説明をいたしました行動概要の中にありました漁撈日誌によつて、一応私ども現在のところはきめておりますが、それで行きますと、ちようどだいま見ると禁止区域の東側に約十四マイル出た所であります。なお航海日誌についておりました地点は、さらに区域から遠くて約四十海里ぐらい離れておりまつ。いずれにいたしましても、この二つの地点は危険区域外であると認めておりまつ。現在のところではさようであります。現在のところではさようですが、なおこれは正確を要しますので、漁撈日誌に天測をやりました結果を記載したわけでありますので、天測に使いましたいろいろの数字をさらに詳細に目下取調べておるところございまして、今までのところ、間違いなく区域外であると一応推定しておるのであります。なおこれは正確に調べるつもりであります。

それからこの事件につきまして私どもが知つた動機は、きのうの朝の読売でございましたか、それによつて保安庁としては承知して、それから調査を開始したわけであります。

○淡谷委員 この立入り禁止区域内で原爆その他の実験があるときは、その都度外務省の方に米国側から通知がありませいかどうか。関連して、このたびの実験は区域外においても実験があるといった旨の通報があらかじめあつた

○小瀧政府委員 外務省がこの危険区域についての通報を受取りましたのは、先ほど保安庁から御説明がありましたが、昨年の九月十八日に、ワシントンにあります日本大使館に対して、禁止区域へ最近船が一そろ入ってきたことがあるが、これでは困るから注意してもらいたいということを公文で言つて参つたのであります。しかしその後におきましては、何ら外務省と申しますか、危険区域といふものについて取扱つた事件はございません。従いましてこの禁止区域といふものは、当時設けられておつて、警戒区域と申しますか、危険区域といふものには存じませんが、外務省としてはそうしたことはございません。まことに申しました、外務省が取扱つてしません。あるいは保安庁の方へ直接まつたかは存じませんが、外務省としてあつた事実はないように私は記憶しております。但し、ただいまは文書を持って来ておりませんけれども、禁区域が危険だからと書いてあつたよに私は了解いたしております。

○淡谷委員 なお重ねて保安庁の方にお伺いしたいのですが、どういったようなアメリカ側からの危険通告があるかどうか。なおこの禁止区域に對たかどりか。なおこの禁止区域に對して、海上保安庁として、漁船などの活動はどういうふうにされておるか、この点を伺いたい。

○山口(仮)政府委員 この危険区域で実験が行われる都度連絡があるかといふことにつきましては、私ども海上保安庁の方へも、その連絡はございません。ただいま外務省の方からお話をいたしましたのは、そのときだけは米国の方へもお話をいたしましたのであります。第三回目の航路告示は、先ほど申し上げましたように、アメリカの方における追加をそのまま転載したということであります。

それからこの辺の場所は結局日本から二千マイルばかり離れておる所でございまして、私どもの方の巡視船が現場に行って警戒するというようなことはいたしかねるわけであります。この航路告示によつて周知をして注意を保つて行くということしか、今日まで行っておらないであります。

○淡谷委員 水産庁長官にお伺いしたのですが、この被害を受けました船の積荷、すなわち魚等でございまが、これがかなり広く販売されまして、東京にも来たよう聞いております。あるいは食べてしまつた人もおるけれども、けさのラジオで聞きますと、この船主が実際に被害を知つていながら、何か事件を隠しておいて世の中に迷惑を及ぼしたというような報道もござりますが、魚が方々へ運ばれるまで、一體船主はその被害に気がつかなかつたのかどうか、水産庁はお調べになつておりますか。

詳細な点について、まだ調査が行き届いておりませんので、追つて詳細に調べたいと思つておりますが、当船が積んで参りました漁獲物は、ただいまの調査では、二千二百九十九・三貫といふことになつております。本来ならばもつとあるべきはずでございますが、事件によつて途中で中止をして帰つて来たようでござりますので、二千二百九十九・三貫の積荷であります。この積荷の大部はまぐろ、さめであるようであります。が、その詳細な点はまだわかつております。そこでそれをどういうふうに荷わけしたかという地域別の各数量は、ただいまのところわかりませんが、仕向地といたしましては東京、甲府、名古屋、大阪それから県内といふようにこれを発送いたしたといふことを申しております。そこでこの事件がわかりまして、県外に発送いたした分につきましては、すぐ発送の中止あらいは仕向先の市場に対し、その販売中止の依頼の通知をいたしました。ただいまの調査によりますと、県外に発送したものは、その取扱い中止の手続は全部済んだ、従つてそれが消費者に流れている事実はない、こううことでござります。ただ県内には少し流れおるというところであります。私は考えておるのであります。

そこで東京に流れましたものについての処置でございますが、これは新聞等にも出でるのでございますが、十六日の午前三時に東京の市場にトラック一台に積んで参りました。まぐろ四

眞のものを一台のトラックで午前三時に入荷いたしたそうであります。しかしそのときにはすぐに連絡がありまして、これはばあいが悪いということがわかりましたので、東京都の市場としてはその取扱い中止を命じております。そこで昨日の午後になりまして、東京都並びに厚生省関係の衛生関係の方がこれを調査いたしまして、まぐろには放射性能が軽微であるがある。さめについてでは、それよりも程度は高いけれどもあるということがわかつたのです。さつそくそれを地下に埋没したという措置をとつたということになります。従いまして、東京都に入りましたものにつきましては、かくのごとくにはつきり措置をいたしておるのであります。その他の地域に対してものものにつきましても、ただいま調査をいたしておりますが、発送人からの方の手配によりますと、県外に出したものは全部差止めの手続をしたというふとを言つておりますから、おそらくこれはそれらの仕入れの市場において適当に措置をとつたものと考えております。まだ具体的な調査はできておりませんが、そういうふうになつております。ただ問題は、県内に多少流れ出るのではないかという点でござりますが、この点につきましても、まだ目下詳して数値的な資料は判明していないような状況でござります。

○清井政府委員 その点について特にどうということは調べおりませんが、故意ということは絶対ないと私は思うのであります。先ほども保安庁長官からもお説があつたのでございまが、操業の状況を私ども調べますと、保安庁長官と同一な事態でございますが、とにかく途中で相当気になつて来たけれども、案外気にしなかつたのではないかというふうなわざもあるくらいではあります。それで、おそらくそれは東京に出て来て、診察を受けて初めてびっくりして、これはたいへんだといふことになつたのではなくらうかと私は考えます。これは想像であります。しかし原子にやられたのを隠しておつたということでは決してないのでありまして、普通の気持であった。ところが診察を受けて初めてびっくりしたということではなかろうかと思うのであります。そこには何ら故意的なものが入つておるとは私は現在のところ考えておりません。

出荷先に連絡して至急措置をとれといふ電報は、昨日の午後三時ごろに打つた。それから夕方になりまして電話の連絡がありまして、船、魚貝等の措置についてどうしているかということを聞いたのであります。その点について、私ども放射能についての正確な知識はありませんので、この点はほかに害のないようにしてるべく措置をそれともう抽象的な措置はいたしましたけれども、これをああしろとか、あるいはこれをこうしろということは言うに早過ぎると思いまして、申さなかつたのであります。ただ問題が危険でありますから、これをほかに影響のないような措置をとれという指示は電話でいたしておきました。

○淡谷委員 大体御説明の趣旨では、この爆撃を受けました責任は、漁師側の方にはないようになります。従つてこれは当然爆弾実験の責任者としてのアメリカ側の態度が重きとなる問題になつて来るわけであります。政務次官にお伺いしたいのですが、この事件が発生しましてから、アメリカ側との交渉の詳細を御説明願いたいと思います。

○小瀬政府委員 昨日情報を得ましたので、さつそく在京米国大使館にて、いう実験の事実があるが、まだそこいう報告を受けていないかを照会いたしましたところ、米国大使館の方は、何を承知していないようであります。大使館からも國務省の方へこの問題を打電しておることと存じます。同時に申しますと同時に、日本側で取扱

べたところは大体こういう状況である。ということで、先ほど御説明になりましたような点を、詳細在米日本大使館に打電いたしまして、至急回答を送るよういたしております。この説明の中にもありましたように、位置については漁船日誌に載つておるようですが、しかしそれによると、どうも今まで通報して來た立入り禁止区域の外のようである。もししかりとするならば重大な問題であるという点を指摘いたしておりますが、何といたしましてもまだはつきりとした事実の調査が進んでおりませんので、向うから来る電報、すなわちアメリカ側ではどうで、いつ、どういうような実験をしたというようなことの返事が参りました上で、十分日本側の立場を明らかにして、適當なる処置をいたしたいと考えております。

の結果をはつきり知りまして、立入り禁  
止区域を広げるとか、賠償要求をすると  
か、こんなふうな措置を至急やられる  
ような御決心がついておるかどうか。  
最近水産委員会で取上げられます問題  
は、極端に申し上げますならば、全部  
外務省の失敗のしりぬぐいでございま  
す。公海において漁業しておるのに、  
かつてな処置で漁船が拿捕されたり、  
あるいはさつきから松田委員、夏堀委  
員から再々言われておりますように、  
国交のまだ調整されていない海域にお  
ける漁獲が始まつて、この時期が予想  
されておるのに、その措置がまだとら  
れていない。こういつた外交に伴う  
さまざまの迷惑を水産業者が受けるこ  
とは實に多い。しかるに水産委員会は  
たび／＼外務大臣の出席を願い、ある  
いは農林大臣の出席を頼んだのであり  
ますが、どういうわけか水産委員会が  
軽視されまして、この重大問題を再び  
見るようになつたのであります。私は  
どうも日本の水産行政というものは、  
外務省のはつきりした方針と決然たる  
態度を持たない限り、とうていやつて  
行けない、こういうふうな心配を多分  
に抱くのであります、今回のこの事  
件に対しまして、外務当局のはつきり  
した御決心のほどをお伺いしたい。

し、それに対する損害賠償の追及権を留保するということもありましょうし、また今後に対して、再発の防止の措置も要求しなければならないし、ことにこれまで十分なる保護措置を加えないで、しかもその結果が危険区域外にまで及ぶということをやつておつたとすれば、これは重要問題でありますから、そらした事実がはつきりいたしむれば、もちろん外務省としては日本本の立場を明らかにいたしまして、十分の措置をとるようになっております。この点はすでに大臣も議会で申し述べておる通りでござります。

○夏堀委員 水産庁長官にお伺いしますが、ただいまの政務次官の御答弁で、賠償その他の問題もまだきまらないように考えられます。ところがさつきの御答弁にははつきり出て参りませんが、すでに船を焼却したといふ報道もござりますし、ただ保険金額の範囲だけではとくてい償いがたいような大きな損害を漁民諸君が受けたるようござります。これに対しても水産庁として、はつきりした補償をするような御意思があるかないか、この点をお伺いいたします。

○清井政府委員 船舶を焼却したかどうかということについては、私まだ事實を承知しておりませんが、確かに異例な事態でありまして、私どもといたしましても、外交的にるべき措置をしておりますが、なお水産庁としてでき得ることについては、できる限りのことをいたしたいと思います。もちろんこの船の措置いかんによりましては、

損害補償あるいは代船建造問題などいろいろあるかと思います。この問題につきましては、今具体的にどうするということもはつきり申し上げられませんが、とにかくかかる異例の事態を通してはできるだけの手を打つて行きたいと考えております。

○夏堀委員　あと一点お伺いしたいのですが、この問題に関連しまして、たとえば李承晩ラインの問題、それから中共において拿捕された船舶の問題、あるいはソ連に拿捕された船舶の問題、さらにはまた今出漁せんとする鮭鱈漁業の漁船の不安の問題等、非常にたくさん外務省関係の問題が当委員会には上つております。きょうはどうしていその十分なる審議もできないと思いますが、常にわれ／＼が心配し、すでに一年近くもこの問題で質疑あることは調査をいたして参ったのに対して、外務省がまだ的確な処置をおとりになつてない。こういう状態ではどういて安心して漁民に出漁を勧めることもできなければ、また生活を守つてやることもできない。たとえば李ラインの拿捕船の補償にいたしましても、補償法を通したあとでまた統々と新しい拿捕船ができる、こういう状態。しかも日韓会談は少しも進んでいない。

どうかこの重大なる問題を徹底的に御調査の上で、あらためてそれに対する方針を大臣からはつきり伺わせていただけますように、また今後の日本の水産行政を外交上の問題と関連した重大な問題としてお取上げになるよう、私から要望いたしまして、質問を切り

○鈴木(善)委員 関連して。先ほど山口長官からお話をありました被爆の現場でございますが、禁正区域の東十四海里外という御説明があつたのでありますか、それとも公式にアメリカの国務省から大使館を通じて知らしめた第一回の告示、この場所からの外でござりますか、その点を明確にしていただきたいと思います。

○山口(伝)政府委員 第三回の追加区域から去ること十四海里であります。

○鈴木(善)委員 そういたしますと、この第三回のアメリカ側で告示したものを転載した場所でございますが、これは将来アメリカ側と交渉いたします場合の重大な点にならうと思うわけであります。

それからなお水産庁長官にお尋ねをしたいのですが、現在被爆によりまして重傷患者も出て、入院をいたしておりますような状態でありますし、その他の船員の方も診察その他手当をするような状態でございますが、船員保険との関係はどう扱われるのでしょうか。またもし調査の結果漁船を処分しなければならないとした場合に、漁船保険との関係はどうなるか。これは当然船員保険なり漁船保険なりで処理さるべきケースのものであるか、その関連をお聞きしたいと思うのであります。

○清井政府委員 これによつて被害を受けられた方々に対しては、まことにお気の毒に考えておるのであります。が、これの法的な適用の問題でござりますが、ただいま私ども厚生省とも連絡をいたしております。船員保険法の

問題につきましてはなるほど適用はあるのであります。ただその対象が一般的治療ということになつてゐるそぞります。今回のこととは特殊な治療法を要するといふよしなことがあります。この点は單にこいつの点は單にこういう問題のみならず、船員保険あるいは船の保険の問題等いろいろあると思います。これは事態が特異な事例でございまして、今までの法律がすべそのまま適用されるかどうかということはちょっと研究問題だと思いますが、私どもいたしましては、事態に即応いたしまして、できるだけ関係者の被害を少くするというふうに、至急實際上また法律上の手続を、関係筋と打合せて、進めて参りたいと思つております。

おられますますよく漁船は割合に少いんじ  
やないかと専門家の観測であります  
して、一体どのくらいあるか見当がつ  
かないでございますが、大体五十隻  
ぐらいじゃないかと関係者は想像いた  
しております。これほどの程度ということ  
をはつきり申し上げられないのは  
残念であります。ただいまは冬びん  
ちようの最盛期でありますから、ちょ  
うと場所がはずれておるのではないか  
と想像いたしておるわけであります。  
なおその問題につきましては、私ども  
といたしましても、昨日さつそく関係  
組合、県並びに三崎無線を通じまして  
各漁船に通知を出しました。かかる事  
態が発生した、しかも禁止区域から相  
当長距離の地点において発生したとい  
う事実を全部連絡をいたしまして、爾  
後かかることのないようにということ  
を連絡したのが、昨日の午後でありま  
す。

ということになつておりますので、アメリカの方の水路告示を入手いたしまして、第三回というのは、アメリカの告示で言えば、先ほど申し上げたように五三年の二七一六項、三二五八項の事項なのであります。これからとつて日本の水路部の告示としても必要だと認定して出したのであります。常に資料を交換しておりますから、アメリカからもらつて出したものであります。

○赤路委員 その資料交換をされますのは、外務省を通じないでおやりになるのですか。

○山口(伝)政府委員

この水路告示は純技術的なものになりますので、直接水路部でやつております。

○田口委員長 本日はこの程度にとどめまして散会いたします。次会は公報をもつてお知らせいたします。

午後一時十一分散会